
ATA DA 3ª ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA DE 2023 do COMITÊ DE
GERENCIAMENTO DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO TUBARÃO, DO

COMPLEXO LAGUNAR E BACIAS CONTÍGUAS

DATA: 21/11/2023
HORÁRIO: 14h com 50% (cinquenta por cento) mais 1 (um) das organizações-
membro ou na falta de quórum necessário, em segunda convocação, às 14h15min.,
com 1/3 (um terço) das organizações-membro 
LOCAL: Sede daAMUREL, localizada na ruaRio Branco, nº 67 –VilaMoema, Tubarão
- SC, 88705-160.

PAUTA

1.Discussão e aprovação da ata da Assembleia Geral Extraordinária de 25/10/2023;
2. Aprovação da inclusão de novos membros nas câmaras técnicas;
3. Apresentação dos resultados dos projetos prioritários 2023;
4. Apresentação dos resultados da gestão 2021/2023;
5. Processo eleitoral da diretoria do Comitê Tubarão e Complexo Lagunar;
6. Posse da diretoria para o mandato 2023-2025;
7. Discussão e aprovação do plano de atividades para 2024;
8. Discussão e aprovação do calendário de Assembleias Gerais Ordinárias do Comitê
para o ano de 2024;
9. Discussão e aprovação do Plano de Capacitação 2024;
10. Discussão e aprovação do Plano de Comunicação e Mobilização Social 2024;
11. Apresentação dos resultados do Profor Águas / Unesc;
12. Assuntos gerais.

MEMÓRIA DA REUNIÃO
Aos vinte e um dias domês de novembro do ano de dois mil e vinte e três, estiveram

reunidos no auditório da Associação dosMunicípios da Região de Laguna - AMUREL,

para a Assembleia Geral Ordinária do Comitê de Gerenciamento da Bacia

Hidrográfica do Rio Tubarão, do Complexo Lagunar e Bacias Contíguas, com

primeira chamada às 14 horas, em que deu-se início à reunião com quórum

necessário. Na assembleia estiveram reunidos os membros: Woimer José Back da

ACIVALE e Presidente do Comitê e da plenária; Rafael Marques, da AGR e Vice-

Presidente do Comitê; Patrício Higino de Mendonça Fileti, da AMUREL e Secretário

Executivo do Comitê; José Cerilo Calegaro, da EPAGRI; Vanessa Matias Bernardo, do

IMA; Agnaldo Acácio Pereira, da Polícia Militar Ambiental de Laguna; Thales Pires

Ribeiro, da SEMAE; Antônio Carlos Silvério, da ACIT; Daniela Milanez Zarbatto, da

AREA; Camila Flôr Andrade, da FAMOR; Guilherme Doneda Zanini, da

FEBAVE/UNIBAVE; Alan Zagroba, do CREA; Tiago Cadorin Dutra, da Associação



Pecuaristas de Tubarão e Região; Yuri Kuzniecow, da ACIM; Fernando de Oliveira

Forte, da OAB; Adir Engel, da ACCS; Renata de Oliveira, da CASAN; André Leandro

Richter, da APESC; José dos Passos Silva, da CERGAL; Eduardo Guedes dos Santos,

da Diamante Geração de Energia; Elaine Alano, da Versa Engenharia Ltda.; Dionísio

Bressan, da COPAGRO; Marcelo Fernandes Matos, da Tubarão Saneamento; Ricardo

Vicente, do SIECESC; Maicon Reis Soares, do Sindicato Rural de Tubarão, e Maria

Aparecida dos Santos, da UAPI. A Delegacia da Capitania dos Portos de Laguna foi

representada pelo convidado Alexsander LimaPinheiro, não tendo, portanto, direito

a voto. Também estavam presentes os membros do ProFor Águas Unesc (Programa

de Fortalecimento dos Comitês de Bacia Hidrográfica do Sul Catarinense:

Coordenador Geral, Prof. Carlyle Torres Bezerra deMenezes; Coordenador Técnico,

José Carlos Virtuoso; Técnica em Gestão Ambiental, Ana Paula deMatos; Técnica em

Comunicação, Francine Ferreira e Técnica em Gestão Hídrica, Mhaiandry Benedetti

Rodrigues Mathias, e a convidada Camila Colossi Felippe, da FAMOR. Abrindo a

assembleia, o presidente do Comitê, Sr. Woimer José Back, fez o acolhimento inicial

dos participantes, passando a palavra à Sra. Mhaiandry, que se apresentou,

brevemente, em sua primeira participação de apoio em uma assembleia, ao assumir

a função da técnica anterior Sra. Fernanda Dagostin Szymanski, que deixou as

atividades do projeto. Em seguida, apresentou a ordem do dia: (1) Discussão e

aprovação da ata da Assembleia Geral Extraordinária de 25/10/2023; (2)

Aprovação da inclusão de novos membros nas câmaras técnicas; (3) Apresentação

dos resultados dos projetos prioritários 2023; (4) Apresentação dos resultados da

gestão 2021/2023; (5) Processo eleitoral da diretoria do Comitê Tubarão e

Complexo Lagunar; (6) Posse da diretoria para omandato 2023-2025; (7) Discussão

e aprovação do plano de atividades para 2024; (8) Discussão e aprovação do

calendário de Assembleias Gerais Ordinárias do Comitê para o ano de 2024; (9)

Discussão e aprovação do Plano de Capacitação 2024; (10) Discussão e aprovação

do Plano de Comunicação e Mobilização Social 2024; (11) Apresentação dos

resultados do Profor Águas / Unesc; (12) Assuntos gerais. No primeiro ponto de

pauta - (1) Discussão e aprovação da ata da Assembleia Geral Extraordinária de

25/10/2023, a técnica relembrou que todos os documentos haviam sido enviados

previamente por e-mail aos membros para apreciação, sendo dispensada, portanto,

a leitura. A ata foi aprovada por unanimidade, com 26 votos. O item da pauta

seguinte - (2) Aprovação da inclusão de novosmembros nas câmaras técnicas, a Sra.

Mhaiandry explicou o porquê do item entrar em votação, visto que as resoluções de



criação e composição das câmaras técnicas já haviam sido aprovadas na Assembleia

Geral Extraordinária, no dia 25/10/2023. A razão deu-se, pois as entidades AREA,

OAB e Versa Engenharia Ltda. encaminharam ofício após a data limite estabelecida

pelo Comitê, sendo necessário, portanto, a revogação das resoluções anteriores e

criação de novas para incluí-las nas respectivas câmaras técnicas escolhidas. Para a

CT de Proteção e Defesa Civil, a entidade AREA indicou amembro do Comitê Daniela

Milanez Zarbato e a OAB ficou representada pelo membro Fernando de Oliveira

Forte. Na CT de Saneamento Ambiental, a AREA indicou a profissional Cariny

Elisabety Mendes Figueiredo e a Versa Engenharia Ambiental, a membro do Comitê

Elaine Alano. Foram apresentadas as resoluções de revogação com a sugestão de

votação em bloco, como já feito em assembleias anteriores. Ao final, todas foram

aprovadas por unanimidade, com 26 votos. Subsequentemente, a Sra. Mhaiandry

passou ao item (3) da pauta – Apresentação dos resultados dos projetos prioritários

2023. Um dos projetos realizados ao longo do ano foi o Diagnóstico do Saneamento

Básico, com foco no Esgotamento Sanitário. Foi apresentado a parte introdutória do

projeto, o período de execução (junho a novembro de 2023), a metodologia de

obtenção dos dados, através de encontros online e presenciais com as

concessionárias e agências reguladoras de água, ofícios via e-mail, telefonemas e

mensagens no whatsapp. Também, realizou-se pesquisa na plataforma do SNIS

(Sistema Nacional de Informações Sanitárias) com o último relatório disponível de

2021, em que cada município faz o preenchimento online, bem como o formulário

produzido e enviado via e-mail, com o objetivo de atualizar as informações

relacionadas à cobertura de esgotamento sanitário dos municípios pertencentes à

bacia hidrográfica, composto por 16 perguntas. Os resultados e as conclusões do

projeto foram apresentados pela Sra. Mhaiandry e pelo Sr. Rafael Marques da AGR,

abordagem que despertou a curiosidade e debate com os demais membros do

Comitê pela relevância e ineditismo do projeto na bacia, sendo este ponto destacado

pelo Sr. José Carlos, do ProFor Águas Unesc. Apesar do avanço e considerando a

relevância do tema, ainda se faz necessária a complementação de dados, pois ainda

existem vários dados não informados. O segundo projeto realizado em 2023,

concomitantemente, intitulado Governança Hídrica para o Desenvolvimento

Sustentável, teve o objetivo de aproximar o Comitê dos Prefeitos e Vereadores da

área do Comitê, para buscar o alinhamento das autoridades municipais com a

atuação do Comitê em relação a causa dos recursos hídricos. Inicialmente ficou

estabelecido pela diretoria do Comitê visitar um município por sub-bacia. Foram



feitos contatos via telefone e whatsapp e enviados ofícios por e-mail para solicitar

reuniões com os Prefeitos e a participação nas plenárias das câmaras de vereadores.

As visitas em alguns municípios ocorreram de julho a outubro de 2023 e, em cada

uma delas, foram feitas apresentações sobre o Comitê, seu funcionamento, suas

ações e sugestões, pelo presidente Sr. Woimer, com apoio e participação direta da

equipe do ProFor Águas Unesc, por meio da técnica Fernanda Dagostin, do

coordenador Geral do ProFor Águas Unesc, Sr. Carlyle Torres Bezerra deMenezes, e

do coordenador técnico, Sr. José Carlos Virtuoso, que fizeramexposição sobre o novo

modelo de entidades executivas dos comitês em SC e os desafios da governança

hídrica no estado de Santa Catarina. Sr. Woimer expôs sobre as sugestões

apresentadas através de ofícios com recomendações de ações à gestão pública para

serem tomadas em prol dos recursos hídricos da bacia, além de uma sugestão de

minuta de projeto de lei sobre pagamento por serviços ambientais aos proprietários

rurais e, também, mobilização pelo projeto da redragagem do Rio Tubarão. Há o

planejamento para dar seguimento ao projeto no ano de 2024, visitando os demais

municípios da bacia. Além dos dois projetos executados, o coordenador técnico do

Profor Águas Unesc, José Carlos Virtuoso, fez uma breve atualização do projeto que

está em andamento sobre o diagnóstico das Águas subterrâneas das três bacias do

Sul do Estado. Segundo ele, o estudo está sendo articulado com as equipes técnicas

das demais Entidades Executivas para a composição de um sistema único de

informações. O prazo de coleta de dados junto às concessionárias de saneamento

ambientai vai até dia 31 de dezembro, e o da sistematização até 31 de janeiro de

2024, como agrupamento das informações devendo ficar pronto até 29 de fevereiro,

subsequente. O próximo item da ordem do dia - (4) Apresentação dos resultados da

gestão 2021/2023, foi explanado pelo presidente, Sr. Woimer, apresentando as

principais ações do comitê ao longo da gestão, enquanto a Sra. Mhaiandry repassou

os slides com fotos da participação e organização do comitê em reuniões, eventos,

assembleias, capacitações. Passou-se, em seguida, ao item (5) Processo eleitoral da

diretoria do Comitê Tubarão e Complexo Lagunar, sendo passada a palavra ao

presidente da Comissão Eleitoral, Sr. José dos Passos Silva, que anunciou a abertura

do pleito, acompanhado do primeiro e segundo secretário, Sr. José Carlos Virtuoso e

André Leandro Richter, respectivamente, compondo a mesa. Sr. José Carlos

informou a inscrição de apenas uma chapa e a votação através de escrutínio secreto,

conforme edital divulgado. Sra. Mhaiandry fez o chamamento individual das

entidades para que cada representante com direto a voto preenchesse a cédula



entregue pela comissão eleitoral. Após, foi feito a contagem dos votos pelos

secretários e a divulgação do resultado, seguindo o protocolo. A nova diretoria foi

eleita por unanimidade, com 26 votos. Diante do resultado, a Chapa 1, concorrente

à Diretoria do Comitê do Rio Tubarão, do Complexo Lagunar e Bacias Contíguas –

Gestão Novembro/2023 aNovembro/2025, formada por: Presidente –Woimer José

Back, Vice-Presidente Patrício Higino de Mendonça Fileti e Secretário Executivo –

Rafael Marques. O item (6) Posse da diretoria para o mandato 2023-2025 foi

concluído com a assinatura do termo de posse e palavras do presidente reeleito Sr.

Woimer, o qual agradeceu pelo trabalho desempenhado e a expectativa positiva pelo

próximo mandato. Dando continuidade, os demais itens da pauta - (7) Discussão e

aprovação do plano de atividades para 2024; (8) Discussão e aprovação do

calendário de Assembleias Gerais Ordinárias do Comitê para o ano de 2024; (9)

Discussão e aprovação do Plano de Capacitação 2024; (10) Discussão e aprovação

do Plano de Comunicação e Mobilização Social 2024 foram apresentados e

discutidos e, seguindo a mesma temática da votação em bloco, foram todos

aprovados com 24 votos, pois dois representantes ausentaram-se da reunião após a

eleição. Encaminhando-se para o final da assembleia, no item (11) foram

apresentados os resultados do Profor Águas/UNESC no primeiro ano do projeto. A

apresentação deu-se através da tabela dasmetas e indicadores de desempenho para

o Comitê Tubarão e Complexo Lagunar, que consta no Edital de Chamada Pública

FAPESC Nº 32/2022, ao qual institui o Programa de Fortalecimento dos Comitês de

Bacias Hidrográficas de Santa Catarina. Dentre os itens, foram apresentados os

números referentes às reuniões, participações em eventos, elaboração de projetos,

capacitações técnicas, informativos, publicações em páginas eletrônicas (site Águas)

e participação das organizações-membro do Comitê, dando conta de que todas as

metas não só foram alcançadas, como ultrapassadas. Neste último item, por

solicitação da diretoria do comitê foi elaborada uma tabela com as participações

desde a assembleia geral ordinária de dezembro de 2022, quando ainda não havia

sido apresentada a nova entidade executiva, e as posteriores com a atuação da

UNESC, bem como as participações em capacitações. O intuito foi sensibilizar as

entidades presentes para umamaior participação, principalmente nas capacitações.

No último item da assembleia (12) Assuntos gerais, o Sr. Patrício tomou a palavra,

agradecendo pela parceria do SIESESC e o valor destinado ao Comitê, no valor

mensal de R$ 500,00 para custeio de itens básicos do comitê. O Sr. José dos Passos

da Silva questionou se não haveria a possibilidade de pró-labore através do Fórum



Catarinense dos Comitê de Bacias Hidrográficas, e o Sr. André Leandro Richter

também questionou se o estado não poderia complementar como parte do custeio

para diárias e deslocamento, por exemplo. Sr. Woimer explica que não há previsão

legal neste sentido, que o Comitê não possui personalidade jurídica e não recebe

recursos do Estado, apenas a Entidade Executiva. O Sr. Yuri Kuzniecow solicitou a

palavra e parabenizou a gestão do Comitê e da UNESC. Renata de Oliveira opinou

referente ao item 9 da pauta sobre as próximas capacitações, que os palestrantes

escolhidos para os temas relacionados à água sejam conhecedores da realidade da

bacia hidrográfica para que possam discorrer sobre os assuntos com propriedade.

Ana Paula, do ProFor, explanou que os palestrantes podem ser sugeridos pelos

próprios membros do Comitê. Mencionou também o processo de antropização da

Lagoa Mirim, localizada entre Imaruí e Imbituba, e as pesquisas acadêmicas da

UDESC sobre o assunto. Por fim, a Sra. Maria Aparecida, da UAPI, agradeceu pelos

trabalhos do Comitê e a condução objetiva e célere da assembleia, e convida a todos

para participar das reuniões de ações emergenciais dos pescadores agendadas ainda

para este ano. O Sr. André sugeriu a participação e atuação das câmaras técnicas e o

Sr. Rafael complementou que as ações emergenciais já fazem parte das propostas de

articulação do Comitê. Sr. Carlyle informou que as Entidades Executivas estão

trabalhando na pesquisa, estudo sobre as águas subterrâneas e oportunamente

serão apresentados os resultados. Sobre as quinze horas e quarenta e cincominutos,

o presidente Sr. Woimer José Back encerrou a reunião e eu, Secretário Executivo, Sr.

Rafael Marques, lavrei a ata que acompanha a lista de presença assinada.

Rafael Marques
Secretário Executivo do Comitê de

Gerenciamento da Bacia
Hidrográfica do Rio Tubarão,

do Complexo Lagunar e Bacias Contíguas

Woimer José Back
Presidente do Comitê de Gerenciamento da

Bacia Hidrográfica do Rio Tubarão,
do Complexo Lagunar e Bacias Contíguas
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